

SUSCRIPCIONES
OFICINA AL MES 1.50 Ptas.
Fuera de Gerona, trimestre. 5
Elizama y Extranjero, trimestre. 15
PAGO ADELANTADO
REDACCION Y ADMINISTRACION
Albareda 13, segundo
DIRECCION TELEGRAFICA:
CORREO GERONA

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

ANUNCIOS
REMITIDOS Y ESQUELAS
A PRECIOS CONVENCIONALES
Número suelto. 5 Cts.
Número atrasado. 15
Paquetes de 25 números. 1'25
NO SE DEVUELVEN
LOS ORIGINALES
LA CORRESPONDENCIA
—AL DIRECTOR—

ANO III —GERONA.—LUNES 2 DE DICIEMBRE DE 1895— NUM. 891

Instantánea

UN REO DE MUERTE

¿Quién era? Un reo político, un mártir que caminaba al suplicio por la idea; un mártir que, al divulgar los sublimes pensamientos que emanaban de su fecundo y geroso cerebro, habíase elevado a inmensa altura sobre una pleyade de fanáticos ignorantes.
En hediendo calabozo, sentado ante una pequeña mesa y con la ancha frente apoyada en ambas manos, entregábase a profundas reflexiones.
¿Qué ideas agitaban su prodigiosa inteligencia? ¿Dios lo sabe!
Concentrado, y como adormecido en las profundas interioridades del pensamiento, permaneció largo rato. Irguióse luego con vivez y asió la pluma con nerviosa mano. Estúvose indeciso; en sus labios se dibujó la amarga sonrisa.
¿Qué importa mi vida—vida—si mi pensamiento comienza a germinar en millares de cerebros?
Al siguiente día, la ley cometió un crimen. Crimen estéril, pues la sangre del mártir fecundizó sus doctrinas que extendieron rápidamente por los ámbitos del mundo. La idea vertida ya no pudo recogerse.
¡Había que cortar muchas cabezas!

Crónica

A contar desde el día 9 de este mes, se cambiará el horario de los trenes mixtos, números 10 y 11, de la compañía del ferrocarril de San Feliu de Guixó.
El mixto número 10, saldrá de Gerona las 3:22 de la tarde, llegando a aquella a las 5:21; y el número 11 saldrá de aquella a las 2:50, llegando a Gerona a las 4:45.
Hay que tener en cuenta, que los relojes de las estaciones se regulan por el mediano de Madrid, que atrasa 27 minutos respecto a la hora media de Gerona.
Tanto la concurrencia de forasteros como la de mercaderías al mercado del jueves celebrado en Figueras, fué buena, abundando los granos y legumbres, la volatería, huesos y conejos, el ganado lanar y de cerda y ajos y cebollas, vendiéndose bien los años, la volatería y los huevos, con alguna tendencia al alza, notándose flojedad en ganado y en los ajos y cebollas.
Los cerdos cebados quedaron por vender en su mayor parte, sufriendo medio real baja por kilo y 200 grs., con respecto al mercado último.
El mercado del aceite fué concurrido, pero no se verificaron compras de importancia.
El día 20 de noviembre último fueron rehendidos por fuerzas de carabineros de Igardá, once fardos de contrabando.
La aprehensión tuvo lugar en las cercanías del pueblo de Gombreny, habiendo sido detenidos dos individuos que los conducían, uno de los cuales resultó con algunas lesiones por haber rodado al fondo de barranco en su precipitada huida.
La Sociedad de Agricultores de la Gilda ha acordado reunir el día 7 del mes actual un Congreso de viticultores y hombres de ciencia, para estudiar el ack-rot y los medios que deben emplearse para combatir esa terrible plaga de vid.
Los mercados de trigo están encalmados y con marcada tendencia a la baja, no tanto los ruinosos precios que rigen.

El sábado recibimos, después de tirada la edición, un telegrama de nuestro correspondiente en Madrid dándonos cuenta de que a las once de la mañana se había efectuado en la iglesia de San Sebastián, el enlace de nuestro amigo el joven diputado a Cortes por este distrito, don José Herrero, con la bella señorita doña Fermina Gayarre.
Fueron padrinos de la boda el exministro don José Canalejas y la madre de la novia.
Al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia.
Los novios salieron en el tren de la noche para Andalucía.
Les deseanos muchas felicidades en su nuevo estado.
Han sido destinados a esta zona, el comandante de infantería don Enrique Alemán y a la reserva del Rosellón, el capitán don Fernando López Teruel.
Habiendo resultado incompatible para el mando de la sección del cuerpo de Carabineros de Lloret de Mar, el primer teniente don Santiago Cateura, natural de Palamós, ha sido nombrado en su lugar don Agustín Torres, que ha tomado ya posesión de su cargo.
Un dato que honra mucho a la provincia de Castellón y que tiene orgullosos a los jefes de aquella zona militar es el que explica el hecho de no haber faltado a las concentraciones, ni uno de los dos mil y pico de reclutas llamados a las filas en aquella provincia.
Dice un colega de Lérida que es tal la cantidad de wagoes cargados con vino que hay en la estación de Pasajes esperando los barcos que lo trasporten a Francia y a Inglaterra, que se hacen muy difíciles las maniobras.
Han sido puestos a la disposición del Juez municipal de La Escala, Francisco Garriga (a) Ros y José Masjuan Planas, mozos de labranza de la casa Planas, por haber dado el alto y exigido, en la carretera de La Escala, el dinero que llevaban otros dos mozos de una casa de campo de Las Cortes.
Ha pasado a informe del Consejo de Estado el asunto Pascual Espelt referente a la carretera de Gerona a Anglés.
Está vacante la secretaría del Ayuntamiento de Bañolas dotada con el haber anual de 2.000 pesetas.
Las solicitudes pueden presentarse durante el término de 90 días.
D. Francisco Silyela ha pronunciado en la Unión Mercantil, de Madrid, el discurso de que ya por adelantado se hablaba. Ha tratado de la organización municipal en España.
Empezó explicando a grandes rasgos el alcance que centro del superior organismo del Estado tiene el municipio y cuáles son sus funciones especiales. Examinó con gran claridad de palabra y de conceptos los distintivos peculiares del municipio en España, comparándolo con los organismos de igual clase que existen en el extranjero y particularmente con los de París, Londres, Berlín y Viena.
Censuró duramente la desmoralización que se observa en los ayuntamientos y que ha llegado a tal punto que es preciso, para que se aplique remedio a ella, que los particulares tomen cartas en el asunto, denuncien a los tribunales las malversaciones de fondos que se cometen en los verdaderos delitos de estafa que se perpetran.
Aseguró que la vigente legislación municipal da medios suficientes para evitar todos los abusos que ahora se deploran. Señaló algunas deficiencias de esa legislación, afirmando que se procurará que las Cortes las subsanen.
Afirmó que no habría necesidad de llevar a los concejales ante los tribunales de justicia si el Gobierno hubiera sido más previsivo, impidiendo por medio de la fiscaliza-

ción que está a su alcance, que se cometieran delitos.
Hablando del señor Cánovas dijo que la opinión castiga la soberbia, y que no cabe duda de que existe opinión pública en España, pues ahí están las entusiastas despedidas hechas a las tropas para fiscalarlo.
El discurso fué muy aplaudido, por lo bueno, claro é incisivo.
Dice *El Orden* de Figueras:
«Con buen éxito tuvo lugar los días 26 y 27 del próximo pasado mes, la prueba oficial del puente colocado sobre el río Muga en la carretera de esta ciudad a Rosas.
Asistieron al acto los ingenieros don Rafael Coderch, segundo de la misma y autor del proyecto el Sr. Cornet, en representación de la Maquinista Marítima y Terrestre, constructora de dicho puente, el Ayudante señor Carrillo, y gran número de curiosos de los poblados circunvecinos.
El día inmediato siguiente a los de las pruebas, quedó el puente despejado de todo obstáculo y libre para el tránsito público.
Nuestros amigos los propietarios de las aguas naturales del Vichy Catalan han ofrecido cajas para el ejército de Cuba al precio de los envases.
El ofrecimiento de los señores Furest y Compañía les honra en extremo.
Los vinos de pasa, que no ha mucho se vendían en París a 2 francos hectólitro, se cotizan ahora a 2,40 francos.
Se ha dispuesto que los sargentos procedentes del arma de artillería que se hayan alistado o se alisten en los banderines de enganche de esta región, permanezcan en ella hasta que sean destinados a las baterías que se organizan para Cuba.
La exportación del dorado fruto a los mercados ingleses alcanza cada día mayores proporciones y solo se espera las cotizaciones, para dar a aquella el mismo grande impulso de años anteriores.
Procedente de Madrid llegó anoche a esta ciudad don Jaime Roure, presidente de la Diputación provincial.
Segun nuestros informes, el señor Roure viene muy satisfecho de las pruebas de consideración y aprecio de que ha sido objeto tanto de parte del señor Sagasta como de los señores Puigerver, Canalejas, Moret, Aguilera y Herrero.
El sábado se efectuó en el Ateneo Barcelonés la inauguración oficial del presente curso. La concurrencia era extraordinaria, mucho antes de empezar la sesión, por haber acudido muchos catalanistas, ya que el acto era público.
Dejaron de asistir algunas autoridades de las invitadas, suponiéndose que su ausencia obedecía a leerse por el señor Guimerá en catalán el discurso inaugural.
Al levantarse el señor Guimerá fué saludado con un nutrido aplauso; pero como quiera que algunos socios se preparaban a abandonar el salón, en señal de protesta, prodújose alguna confusión, dándose algunos gritos y voces. Otros socios empujaron hacia la puerta del salón a los protestantes originándose un pequeño tumulto en el exterior. Algunos de los asistentes lograron apaciguar a los polenistas.
Mientras tanto continuaba la sesión con el mayor orden en el Salón; pero fuera seguía comentando acaloradamente el acto del señor Guimerá.
Este fué muy aplaudido, conceptuándose su discurso de verdaderamente magistral.
Esta mañana ha visitado nuestra Redacción, el redactor artístico de nuestros estimados colegas *La Vanguardia* de Barcelona y *El Nuevo Mundo* de Madrid don Juan Pellicer, el cual tiene el encargo de sacar apuntes del derribo de los tres lienzos de muralla y de lo más notable que encierra esta ciudad.
Dichos apuntes servirán para varios números que publicarán, acerca de esta población, los colegas de referencia.

El primero de estos números que publicará *La Vanguardia*, es probable que salga mañana martes.
Ayer a las doce de la mañana se verificó la apuesta entre los ciclistas señores Gal y Delmás, resultando vencedor el primero, el cual hizo el record de 7 vueltas al Campo de Marte en 15 minutos 29 segundos, aportándole de ventaja a su contrincante 28 segundos.
El médico Dr. Regés, comunicó el jueves por la mañana a la Alcaldía de Lloret de Mar habérscele presentado un caso sospechoso de difteria en un niño de cuatro años hijo del ermitaño del Santuario de Santa Cristina.
Ha sido aculado en Madrid el último reparto de consumos confeccionado por la Junta de Blanes y aprobado por la Delegación de Hacienda.
El próximo sábado, 7 de los corrientes, debutará en el Teatro de Figueras una reputada compañía de zarzuela, bajo la dirección artística de don Juan Rius, de la que forman parte entre otros artistas, la simpática y aplaudida primera tiple señorita Rius y el reputado primer tenor señor Estany.
Aseguran a *La Lealtad* de San Feliu de Guixó que una vez terminada la construcción del Asilo-Veris, será destinado a Hospital, y que el edificio ocupado actualmente por este último, se utilizará para la instalación de escuelas públicas.
Desde ayer el movimiento de trenes por la línea del tranvía del Bajo Ampurdán se rige por un nuevo itinerario, arreglado de conformidad con el de los trenes de la línea de Francia con los que enlazarán debidamente.
Leemos en *La Publicidad*:
«Por conducto fí ledigno nos informan de que el juez de primera instancia de Santa Coloma de Farnés no ha sido trasladado como en esa publicación se asegura y se cree.
Nos aseguran que el expediente instruido ha pasado a la superioridad, debidamente informado por la S. I. de Gobierno de esta Audiencia, pero a estas horas no ha recaído sobre el particular resolución alguna.»
Dicen del Mudiódia de Francia que apenas se hacen ventas, por que casi toda la cosecha está en poder del comercio. En cambio, se conciertan muchas ventas y con buenas primas.
Se ha sobreseido la causa instruida por el general Ossorio primero y por el general Makenna después con motivo de los actos de desobediencia llevados a cabo por algunos reservistas pertenecientes al regimiento de Rosellón.
* * * **Un buen factor.**—Un sacerdote francés Mr. Talairach, capellán del convento del Sagrado Corazón de Perpignan, ha publicado un trabajo muy interesante titulado: *Consejos a los padres. Manual de los Tartamudos*; método científico con doce ejercicios.
Este método es muy útil a las madres de familia, a los institutrices y a los tartamudos de edad avanzada.
Es verdad que la obra esta escrita en francés; pero como los medios curativos indicados son fáciles de comprender, y buenos por todos los idiomas, puede reportar grandes servicios a los tartamudos españoles que, por desgracia de naturaleza, son numerosos, y que poco se ha estudiado acerca de esta enfermedad.
Esta invención es aprobada y recomendada por el diario de *Des Sciences medicales* de Lille y por el doctor Donnezan, presidente de la sociedad de medicina de los Pirineos Orientales, y por muchos otros médicos distinguidos.
Como en España no hay ningún manual para dichos tartamudos, tenemos grande gusto en proporcionarles esta preciosa obra

de venta en la Administración de este periódico al precio de 10 pesetas y media.
Los pedidos, pago por adelantado.
SE COMPRA un piano de lance en buen estado.
Dirigirse a la Administración de este periódico.
NOTICIAS TELEGRAFICAS
Madrid 2.
El señor marqués de Cabriñana ha mandado padrinos a pedir explicaciones al señor Bosch de las frases que se atribuyen a éste y que se supone pronunció al salir del Consejo de ministros.
A este efecto el marqués de Cabriñana ha nombrado a los señores duque de Tamames y don Tomas Gayoso.
—Nuestro representante en Washington, señor Dupuy de Lome, ha telegrafiado al ministro de Estado diciéndole que al capitán del vapor noruego *León* se le instruye causa por el tribunal norteamericano, por haber transbordado armas y pertrechos de guerra a Cuba.
También se sigue causa contra el capitán del vapor danés *Horzo*.
Añade que el 4 del actual juzgarán los tribunales el asunto del *Laurada* y el 16 el de *Horzo*.
—Los ministeriales insisten en que la cuestión municipal, más que de moralidad, se ha convertido en arma política, esgrimida por los silvelistas, a quienes ayudan los liberales para ver si promueven una crisis política y obtienen de nuevo el poder.
Por su parte éstos niegan rotundamente haber tenido intervención en el asunto que se ventila.
De lo que nadie duda es de que con este motivo han de promoverse grandes escándalos.
—Se atribuye importancia grande a una larga conferencia que han tenido los ministros de la Gobernación y de Ultramar con el Sr. Elduayen.
Corren rumores de que trataron de la situación del Gobierno, suponiendo cosa hecha la salida del señor Bosch y Fustegueras.
—Telegrafía de Londres que hay esperanzas en los círculos políticos de aquella capital de que el conflicto entre Inglaterra y Venezuela se resolverá satisfactoriamente.
—Comunican de Lisboa que, según informes oficiales recibidos de la India portuguesa, puede darse por terminada la rebelión militar.
—Telegramas particulares recibidos de la Habana dan cuenta de la acción de guerra ocurrida sobre la trocha de Júcaro a Morón entre nuestras tropas y las que manda Máximo Gómez.
Al verse acosado éste, pidió auxilio a las fuerzas que manda Antonio Maceo, y éstas han pasado la trocha llevando auxilio a *generalísimo*.
Nuestras tropas persiguieron a las facciones de un modo tan seguido é impetuoso, que, contra su voluntad, para no ser copadas ó desbandadas de mala manera, no tuvieron otro remedio que aceptar el combate.
No se sabe todavía el resultado de esta lucha en Ciego de Avila; pero se supone fundadamente que el enemigo fué derrotado, ya que de otro modo no dejarían de pregonar los laborantes una gran victoria.

democráticos, los diputados a Cortes señores Sol y Junoy y numeroso público, con objeto de discutir la conducta del Gobierno respecto a la cuestión cubana.

Patentizadas las tendencias templadas e intrasiguentes, vencieron casi por unanimidad las primeras, después de una larguísima y accidentada discusión.

MERCADOS

Pamplona.—Trigo superior de 17,50 a 17,60 reales robot; id. corriente a 17,25; cebada a 11; avena a 9; habas a 17; beza a 13; asiccol 13,50; girón a 14; alholva a 15; maíz nuevo a 11,50.

Albacete.—Trigo duro de 9,75 a 9 pesetas los 96 litros 650 mililitros, equivalentes a una fanega.

Paris 29.—A pesar de las seguridades que han dado algunos periódicos, parece que no hay completa unidad de miras entre las potencias acerca de la cuestión de Turquía.

Extranjero

Paris 29.—A pesar de las seguridades que han dado algunos periódicos, parece que no hay completa unidad de miras entre las potencias acerca de la cuestión de Turquía.

ALEJANDRO DUMAS

Realmente todavía no se sabe en París cuál ha sido la verdadera causa del fallecimiento del insigne dramaturgo francés Alejandro Dumas, hijo.

Está el cadáver vestido con blusa y pantalón bombacho de jerga azul, traje que usaba Dumas para trabajar. Sobre aquella se destaca el blanco cuello de la camisa de dormir, respuntado con hilo rojo.

Los funerales
En medio de gran confusión de candeleros de plata y de bugías, no aparece en la cámara ardiente ningún símbolo religioso.

Desde Marly a Paris
Ayer mañana fué colocado el cadáver de insigne literato, vestido con traje azul, en un ataúd de roble, revestido interiormente con un mulleto de raso blanco.

Santa Cruz de Tenerife 28.—A pesar de la copiosa lluvia que cayó durante toda la noche última, la animación en nuestra capital fué extraordinaria con motivo de la despedida de las tropas.

Soldados a la guerra

Un destacamento de cincuenta soldados en cada una de las catorce estaciones, ligados a la vez entre sí por tres o cuatro vapores de gran velocidad, y el canal quedaría garantizado y defendido contra cualquier ataque.

EL TEMPORAL

En el Ministerio de Fomento se recibieron ayer tarde telegramas de Cercedilla y Vallar participando que, a consecuencia del temporal reinante, han ocurrido desprendimientos de trincheras.

Tribunales

Ha continuado la vista de la causa seguida por asesinato de Salvador Luque. Sigue practicándose toda la prueba testifical.

Aprovechamiento industrial de las cataratas del Niágara (ilustrado) por J. C. B.—Un accidente ferroviario (ilustrado).—Refrigerador del agua de condensación.—Las campanas tubulares (ilustrado).

Vacantes

La Secretaría del Ayuntamiento de Germañe (Lugo), dotada con 999 pesetas. Plazo: hasta el 11 de Diciembre.

Los nuevos cardenales
Su Santidad León XIII, restablecido completamente, ha celebrado esta mañana el anunciado Consistorio secreto, en el cual, después de pronunciar una sentida alocución al Sagro Colegio, creó a los nuevos cardenales.

Teatro Variedades
Esta noche se inaugurará la nueva temporada en el teatro de la calle de Atocha, poniéndose en escena obras de repertorio por la compañía que dirige el Sr. Salva.

Noticias

Hoy, a las nueve de la noche, dará una conferencia en el Círculo de la Unión Mercantil el Sr. D. Francisco Silveira, sobre la organización municipal en las grandes ciudades.

Ha llegado a esta Corte el general Borrero, comandante general del sexto cuerpo de ejército.

Ayer se celebró el matrimonio de dos ciegos en la iglesia de San Roque, siendo padrinos otros dos ciegos.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 30 de Noviembre de 1895. Lista de los números premiados, tomada al oído. Tabla con columnas de NÚMS., PESETAS y POBLACIONES. Premios de Sevilla, Algeciras, Madrid, Bilbao, Granada, Sevilla-Bilbao, Madrid-Idem, Madrid-Sevilla, Cartagena-Idem, Pamplona Cartagera.

PREMIADOS CON 300 PESETAS

Tabla de números premiados con 300 pesetas. Columnas: Centena, Mil, Dos mil, Tres mil, Cuatro mil, Cinco mil, Seis mil, Siete mil, Ocho mil, Nueve mil, Diez mil, Once mil, Doce mil, Trece mil, Catorce mil, Quince mil, Dieciséis mil, Diecisiete mil, Dieciocho mil.

Tabla con columnas de números y valores, posiblemente resultados de loterías o concursos menores.

Ultimas notas

Dícese que un diputado actual está formando una curiosísima estadística. Constarán en ella el número de Ayuntamientos suspensos por el gobierno conservador, el de concejales responsables de las faltas que han motivado las suspensiones; causas que para tales medidas se han alegado; comparación de todo ello con las circunstancias análogas que concurren en el cabildo municipal de Madrid, respecto del cual el propio gobierno se manifiesta tan heno de escrúpulos y tan cargado de respetos.

Hoy se reunen los consejeros responsables bajo la presidencia del Sr. Cánovas. A la hora en que estas líneas escribimos hay ya algunos en la «Huerta».

Como obediendo a una consigna, todos han manifestado que no hay motivos de crisis de la cuestión municipal hablará solamente el Sr. Cánovas del Castillo para decir que, interviniendo los tribunales de justicia, nada tiene que hacer el Gobierno más que respetar la libertad de esos tribunales, añadiendo que todos los ministros conocían el programa y todos lo habían aprobado de antemano.

En el Consejo, más que de las cosas municipales—nos dijo otro ministro—tratamos del problema de Cuba, que es hoy lo más importante y al que el Gobierno tiene que dedicar su principal atención.

